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PLENÁRIO DO COMITÊ DA SUB BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 1 

 2 

ATA DA 63ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 12 DE ABRIL DE 2018 EM ARINOS/MG. 3 

 4 

Aos doze dias do mês de abril de 2018, às 09h30min, na Câmara Municipal de 5 

Vereadores de Arinos Minas Gerais, reuniram-se os membros do Comitê da Sub Bacia 6 

Hidrográfica Mineira do Rio Urucuia para a 63ª Reunião Ordinária. Compareceram os 7 

seguintes conselheiros titulares e suplentes: Representantes do poder público estadual, 8 

ALMIRO RENATO DE MARINS representante da SEMAD, EDIVALDO PAES DOS 9 

SANTOS representante da Emater, ANTÔNIO MARCOS DE FREITAS MONTEIRO, 10 

representante do IMA, Representantes do Poder Público Municipal, JUAREZ DE MELO 11 

SOUTO representante da Prefeitura de Unaí, Representantes dos usuários de recursos 12 

hídricos, JOSÉ AMÉRICO CARNIEL representante da Associação Mundo Novo, 13 

RONALDO SILVA XAVIER  representante da Copasa, MARCELO RODRIGUES DE 14 

OLIVEIRA representante da FIEMG. Representante da Sociedade Civil, FRANCISCO 15 

PINTO DA SILVA representante da ARPA, MANOEL DELCI BATISTA DA SILVA 16 

representante da Arpa, e IVONETE ANTUNES FERREIRA, representante da AMNOR, 17 

KEILA CRISTINA DE FREITAS representante do Grupo Teatral KIRIOS. Compareceram 18 

na reunião plenária do comitê Fábio Augusto C. Ayala, Gabriel Muller Valadão, Francisco 19 

Nogueira Vargas, Meire Jane Carmo da Silva e Flávio Marques V. Santos que 20 

prestigiaram a seção.  21 

Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO – Foi 22 

executado o hino como de praxe. 23 

2) ABERTURA. Após a composição da mesa, o senhor Presidente do Comitê José 24 

Américo Carniel desejou boas vindas aos presentes e anunciou a abertura da reunião. Em 25 

seguida a Conselheira Ivonete, Secretária do Comitê, fez a conferência do quórum, sendo 26 

que houve um conselheiro, o Sr. Júlio César Ayala Barreto, que foi representado por 27 

procuração pelo senhor Fábio Augusto C. Ayala. Seguiu-se com a Conselheira Ivonete 28 

cumprimentando a todos os presentes e chamando a uma reflexão sobre o real propósito 29 

das reuniões e a mobilização da comunidade, quando das reuniões itinerantes. Após fez a 30 
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leitura das justificativas das ausências dos Conselheiros Marcelo Perondi 31 

(COOPERTINGA); Luiz Mendes (CREA); Robson Rodrigo (IGAM); Altegno Batista 32 

(COAGRIL); Terezinha Lopes (AAMA). que se ausentaram da reunião. Em seguida o 33 

conselheiro Manoel Delci desejou boas vindas a todos, disse que as reuniões itinerantes 34 

são de extrema importância e sugeriu que as próximas reuniões sejam realizadas fora da 35 

sede do Comitê de Bacias e que convidem mais pessoas, escolas, para que a reunião 36 

seja mais importante que se faça uma mobilização maior.  37 

3) EXAME DA ATA DA 62ª REUNIÃO ORDINÁRIA. O Presidente colocou em apreciação 38 

a ata da 62ª reunião ordinária. Após alguma discussão sobre a possibilidade de votação 39 

da ata, que fora enviada fora do prazo, verificação das abstenções dos conselheiros: 40 

Antônio Marcos de Freitas Monteiro (IMA), Juarez de Melo Souto (Prefeitura de Unaí), 41 

Francisco Pinto da Silva (ARPA), Almiro Renato de Marins (SUPRAN Arinos), Manoel 42 

Delci Batista da Silva (ARPA) e Edvaldo Paes dos Santos (EMATER Buritis), passou-se a 43 

votação da mesma, sendo aprovada.  44 

4) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. O Conselheiro Manoel Delci discorreu sobre 45 

os grupos do Whatsapp que envolvem o CBH Urucuia cujas postagens fogem ao foco do 46 

grupo, tendo um teor mais de politicagem e sugeriu ao presidente que informasse ao 47 

grupo proibindo este tipo de postagens e que estará sujeita a exclusão. O Conselheiro 48 

Francisco Pinto da Silva (ARPA) cumprimentou a todos, agradeceu ao espaço cedido, 49 

seguiu na linha da Conselheira Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR), justificando as 50 

ausências por dificuldade de mobilização de alunos. Em seguida anunciou a implantação 51 

pelo Idene de 750 cisternas no município de Arinos. Concordou com o Conselheiro 52 

Manuel Delci (ARPA), sobre as postagens sem foco nos grupos do CBH Urucuia, 53 

apelando aos conselheiros que só façam postagens pertinentes aos temas tratados no 54 

âmbito do Comitê, pedindo algum tipo de exclusão ou censura àqueles que 55 

desrespeitarem. O Conselheiro Manuel Delci (ARPA) retomou a palavra, enaltecendo a 56 

colocação da Conselheira Ivonete Antunes (AMNOR) sobre as reuniões itinerantes, não 57 

só entre municípios, mas também em locais diferentes dentro das cidades, afim de que 58 

houvesse mais visualização e participação social. Continuou afirmando que não tem visto 59 

o andamento das ações, após a deliberação do Comitê e registros em atas, pedindo que 60 
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o Comitê informe o andamento das propostas, mesmo que negativas e explicando seus 61 

motivos. Retomou o assunto de postagens sobre política nos grupos do Whatsapp. O 62 

Presidente José Américo solicitou a conselheira Ivonete ferreira que postasse no grupo do 63 

Whatsapp o objetivo do grupo com as devidas sugestões dos conselheiros. O conselheiro 64 

Almiro Renato (Supram Arinos) desejou boas vindas a todos os presentes, justificando 65 

suas ausências nas reuniões passadas, sugeriu que todos fizessem a regularização de 66 

uso insignificante, pois a intenção é regularizar os poços tubulares que já estão 67 

perfurados e conscientizar sobre a necessidade em novos poços tubulares. Esteve 68 

presente também o professor Gabriel - Instituto Federal do Norte de Minas Gerais  – 69 

Campus Arinos o qual fez agradecimentos pelo convite e relatou o motivo do não 70 

comparecimento dos alunos, pois não programaram a saída dos mesmos. Mas enfatizou 71 

a necessidade de mais dinamismo nas reuniões do comitê, com palestras, painéis e 72 

outros para assim atrair o público à reunião. O convidado Flaviano Vargas agradeceu ao 73 

Francisco Pinto (ARPA) e o Manoel Delci (ARPA) pelo convite da reunião. O mesmo 74 

solicitou do Comitê que fosse realizado um cercamento de nascentes na cidade de Arinos 75 

devido a escassez hídrica. O Sr. Flaviano ainda solicitou informações a respeito da ETE 76 

de Buritis, que segundo informações de terceiros a ETE estaria sendo jogada no Rio 77 

Urucuia sem tratamento, onde foi informado também um mal cheiro nas imediações da 78 

cidade. A conselheira Ivonete lembrou a todos que já havia sido formada uma comissão 79 

para visitação à ETE, conforme a ata da 62ªRO. O conselheiro Ronaldo da COPASA 80 

Arinos informou que desconhecia essa situação e que maiores informações poderiam ser 81 

obitidas por meio da gerencia da COPASA local, por oficio encaminhado à Elenice. O 82 

Presidente José Américo acatou as sugestões do senhor Flaviano Nogueira Vargas com 83 

relação à ETE de buritis e informou aos demais conselheiros e visitantes que na 62ª RO 84 

havia sido tratado esse assunto por um representante do município de Buritis. Na mesma 85 

Assembleia foi designada uma comissão de três conselheiros (a pedido da conselheira 86 

Terezinha, segue o nome dos membros: Francisco Pinto da Silva da ARPA/Arinos; 87 

Ernane Faria da FUNATURA e Julio César Ayala do CREA) para fazer uma visita técnica 88 

a ETE de Buritis para levantar maiores informações a respeito deste problema para trazer 89 

ao comitê a real situação. O Conselheiro Juarez de Melo (Prefeitura de Unaí), que é 90 

membro do CBH Paracatu desde o ano de 1998, ressaltou a importância das Reuniões 91 
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Itinerantes e informou que o CBH Paracatu se concentra muito no seu local e que as 92 

alternâncias de reuniões sejam agregadas decretadas pelo IGAM. A conselheira Ivonete 93 

agradeceu ao professor Gabriel/IFNMG pela cessão do espaço para a 158ª AGO AMNOR 94 

no dia 23/03/2018 cuja pauta tratou dos ODS – Objetivos do Desenvolvimento 95 

Sustentável e convidou todos ao Painel Temático sobre energia fotovoltaica e Resíduos 96 

Sólidos com palestrantes da Eletrobrás, que ocorrerá em Bonfinópolis de Minas, na 97 

próxima segunda-feira, dia 16/05 às 8:30min. O Presidente José Américo informou ao 98 

Conselheiro Juarez que irá levar a proposta ao Comitê de Paracatu. Ainda, informou ao 99 

senhor Flaviano que providenciará a parte técnica para que possa ser providenciada a 100 

solução. Ainda informou que os Conselheiros tem plena noção, de forma antecipada, 101 

onde será a próxima reunião, chamando os conselheiros á reflexão em que quando for 102 

realizar as reuniões do CBH fora ou mesmo em sua sede, os representantes daquele 103 

município precisam expandir o convite, pois as reuniões são também formas de 104 

mobilização da comunidade, para que a mesma traga suas demandas e realidade de toda 105 

a extensão do município pedindo, assim, aos conselheiros da região que a receberá, 106 

divulga-la no seu município, auxiliando a Diretoria, disse ainda que todos os conselheiros 107 

do CBH Urucuia representam o Comitê de Bacias, tendo total autonomia para convidar a 108 

municipalidade para a reunião, que é um ato público. Respondeu aos questionamentos do 109 

conselheiro Manoel Delci (ARPA), informando que quem faz as ações são os 110 

conselheiros, à diretoria cabe organizar, publicar e coordenar os trabalhos. Ao fim, 111 

informou que o Distrito Federal tem a intenção de criar o Comitê do Rio Preto, englobando 112 

o DF, GO e MG, contudo o Comitê de Paracatu estaria barrando a iniciativa. Relatou a 113 

participação do Comitê no asfaltamento de Cabeceiras – Cabeceira Grande e elogiou as 114 

reuniões de Bonfinópolis de Minas, Natalândia e Dom Bosco. Lembrando que a questão 115 

da água é séria em todos os municípios e que em Arinos o número de assentamentos é 116 

muito grande, momento de aproximá-los do CBH, ou seja o mesmo público de uma 117 

audiência pode participar da plenária do CBH. A conselheira Ivonete Antunes relatou sua 118 

participação e do Conselheiro Altegno na 54ª reunião do FMCBH em Belo Horizonte nos 119 

dias 6 e 7/3/2018; que, dentre os temas tratados foi informado que os prazos para posse 120 

dos novos conselheiros foi prorrogado para até 12 meses, cujo motivo seria a avaliação 121 

da Casa Civil que pesquisa o Nada Consta de cada novo conselheiro, onde alguns estão 122 
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apresentando pendências, sendo este o motivo do atraso. Outra questão é o fato de não 123 

estarem conseguindo ser encontrados, que participaram do processo eleitoral e 124 

desapareceram, a exemplo do CBH SF4, conforme informado pelo senhor Altino. Além 125 

disto, foram discutidos os questionamentos sobre funcionário do IGAM/MGS, pois nos 126 

comitês já havia pessoas trabalhando nos comitês, contudo ainda assim houve processo 127 

seletivo, por isso em alguns comitês tem o funcionário e em outros ainda sendo 128 

selecionados. Contudo o mesmo não está em dia com suas obrigações no Comitê de 129 

Bacias, sem treinamentos para que o mesmo possa exercer suas atividades no Comitê. 130 

Informou ainda que fez uma reflexão/questionou aos membros do fórum sobre o resultado 131 

efetivo das atividades dos Comitês e do FMCBH, sendo necessária uma avaliação geral 132 

dos trabalhos realizados e dos recursos já investidos. Posto isso em seguida a 133 

conselheira relembrou a todos das consequências da crise hídrica e como exemplo citou 134 

Paracatu, onde no ano de 2017 tiveram residências que ficaram mais de 20 dias sem 135 

água da COPASA. A conselheira Cátia Regina sugeriu que a ata fosse feita durante a 136 

reunião para evitar desgaste e otimizar os trabalhos administrativos. Quanto a 137 

participação dos alunos na reunião não concorda com a participação pelo fato dos 138 

mesmos não saberem o que é Comitê de Bacias, mas acha importante sim, chamar as 139 

comunidades, associações, os assentamentos e outros envolvidos. Chama ainda a 140 

atenção à regularização, educação e fiscalização das aguas subterrâneas, pedindo ao 141 

Presidente que notifique aos poderes dos municípios integrantes do território do CBH 142 

Urucuia, a fim de legislarem e regularizarem a situação dos poços artesianos. 143 

Exemplificou que em Unaí estão perfurando poços desregradamente. 144 

5) RESUMO DA REUNIÃO DO CCR ALTO SÃO FRANCISCO OCORRIDA EM 145 

15/03/2018 EM BH: A conselheira Ivonete a pedido do conselheiro Júlio Ayala(ausente a 146 

63ª reunião CBH) fez a leitura do relatório do conselheiro á reunião da CCR. “O 147 

conselheiro Júlio Ayala, juntamente com o prefeito da cidade de Bonfinópolis o senhor 148 

Donizete e o senhor Ronaldo participaram da reunião do CCR Alto. O conselheiro Julio 149 

informou que foi destinado  um valor R$ 2.500,000,00 por regiões do Rio São Francisco 150 

(Alto, Médio, Sub médio e baixo). É considerado um valor irrisório em função, do tamanho 151 

dos problemas a serem resolvidos. O Noroeste de Minas apresenta ao redor de três 152 

milhões de hectares de área degradada a ser revitalizada, e isso envolve bilhões de reais. 153 
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Nestas áreas a água da chuva não infiltra mais, perdendo-se por escoamento superficial 154 

provocando erosões e assoreamento dos rios. O rio São Francisco está recebendo em 155 

torno de Vinte e três milhões de toneladas de sedimentos/ano , proveniente destas áreas. 156 

É imprescindível focar as ações na recuperação de áreas degradadas( Manejo de solos( 157 

terraços em nível), readequação de estradas rurais( O Rio Urucuia tem em torno de 158 

Quarenta Mil Quilômetros de estrada degradadas. O rio Paracatu em torno de Sessenta 159 

Mil Quilômetros de estradas degradadas) e na construção de grandes barrajões 160 

provenientes das serras e rampas inclinadas. Devemos evitar a construção de 161 

barraginhas que são estruturas isoladas de infiltração, totalmente ineficientes. 162 

Recomendou construir barraginhas ou cacimbas conectadas aos terraços onde são 163 

direcionados os excessos de água das chuvas. Os nossos projetos foram os primeiros a  164 

serem protocolados.” 165 

6) RESUMO DA REUNIÃO DO FORUM MUNDIAL DAS AGUAS - BRASÍLIA/DF: O 166 

presidente informou que o resumo da reunião encontra-se disponível no site do IGAM e 167 

que estiveram mais de 178 países presentes. A conselheira Ivonete Antunes fez grandes 168 

elogios ao Fórum, sua organização e qualidade de temas, bem como informou que o 169 

Presidente da AMNOR participou representando o noroeste de Minas.  170 

7) REUNIÃO DO FMCBH EM TRÊS MARIAS, EM 29 E 30 DO MÊS DE MAIO: O 171 

presidente do Comitê de Bacias informou a todos que o conselheiro Altino Rodrigues 172 

Neto, representante dos comitês Mineiros do Rio São Francisco dentro da Comissão 173 

Coordenadora do FMCBH, convidou todos os prefeitos do Alto São Francisco onde 174 

pretende que seja apresentada uma palestra técnica sobre a necessidade de focar nos 175 

problemas de degradação do solo, suas causas, consequências e possíveis medidas 176 

corretivas.  177 

8) PROJETO DE REVITALIZAÇÃO E RECUPERAÇÃO AMBIENTAL, PROPOSTA DE 178 

ACOMPANHAMENTO: Foi sugerido na plenária que seja formada uma comissão de 179 

trabalho com membro ou membros das Câmaras técnicas do CBH Urucuia, para 180 

acompanhar a elaboração, execução e avaliação dos projetos de revitalização financiados 181 

pelo Comitê Federal similar aos que estão solicitados pelos municípios de Uruana de 182 

Minas e Bonfinópolis de Minas, isto torna os trabalhos mais transparentes e evitam 183 
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comentários ou críticas destrutivas como já ocorreu no passado recente. Reforçar a ideia 184 

aprovada na última reunião de uma comissão composta por conselheiros do CBH para 185 

acompanhar a coleta, envio e resultados das analises de água do Rio Urucuia realizada 186 

pelas empresas de saneamento das cidades de Buritis e Arinos. 187 

9) ÁGUAS SUBTERRÂNEAS, FORMA DE EXPLORAÇÃO, PROPOSTAS DE GESTÃO 188 

E CONCESSÃO: A conselheira Ivonete a pedido do conselheiro Júlio Ayala(ausente a 63ª 189 

reunião CBH) fez a leitura do relatório do conselheiro. “O conselheiro Júlio Ayala informa 190 

a todos que deverá discutir junto ao conselho que esta é uma questão imperativa quando 191 

se trata de uso da água principalmente em época de escassez hídrica. Houve uma 192 

correria geral para a abertura de Poços Artesianos a fim de combater a falta de água no 193 

campo e nas cidades, quase todas de forma clandestina. Alertar aos conselheiros que 194 

comuniquem com as comunidades locais no sentido de partir para a regularização desses 195 

poços e quem pretende abrir algum novo poço que procure a Supram Nor (IGAM) na 196 

cidade de Unaí para pedir uma autorização de perfuração. O escritório executivo do 197 

comitê está pronto para orientar toda a população da Bacia do Urucuia como efetuar essa 198 

regularização e abertura de novos poços (evidentemente o custo de taxas, e profissional 199 

habilitado, ser á por conta do usuário interessado). O quadro de degradação dos solos da 200 

bacia que não permite o abastecimento dos lençóis subterrâneos pois a água das chuvas 201 

não infiltram como antigamente, somado á crescente diminuição das chuvas de verão em 202 

nossa região, torna esta atividade de exploração de água subterrânea totalmente inviável 203 

pois a natureza não dá conta de suprir essa demanda crescente por água subterrânea. 204 

Somando a isso, o poder público está intensificando o controle, autuação e multa em cima 205 

dos usuários infratores. A multa é cara e não adianta recorrer. Os conselheiros tem um 206 

papel fundamental na orientação, conscientização e denuncia, caso esta última medida 207 

seja necessária. As denuncias também poderão ser feitas junto á secretaria executiva do 208 

CBH, em Unai, e o sigilo é total. O Poder Público, por meio do IGAM, e atualmente por 209 

meio da URGA- Unidade Regional de Gestão das águas, COM SEDE EM Unaí , está 210 

preparado para a gestão legal das águas subterrâneas, com emissão de Autos 211 

Autorizativos disponíveis para cada situação. É só procurar esses órgãos incluindo do 212 

CBH , para levar a atividade dentro da legalidade.” 213 
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10) ÁGUAS SUPERFICIAIS, CLIMA, IRRIGAÇÃO, SANEAMENTO E PROPOSTAS DE 214 

GESTÃO E CONCESSÃO: A conselheira Ivonete a pedido do conselheiro Júlio 215 

Ayala(ausente a 63ª reunião CBH) fez a leitura do relatório do conselheiro. “O conselheiro 216 

Júlio Ayala esclarece que é bom discutir em nível de conselho de que a água é um bem 217 

natural auto dependente do solo, ou seja o recurso natural solo deve estar devidamente 218 

manejado, com muito cuidado, zelo responsabilidade para que a água da chuva encontre 219 

o seu caminho natural, ou seja ciclo virtuoso, que é de sair das nuvens cair e encontrar 220 

um solo poroso igual a sair nas urgências ou olhos d`água responsáveis pela vazão dos 221 

nossos riachos, córregos ribeirões e rios. Sem este ciclo natural, virtuoso, iremos 222 

presenciar uma diminuição gradual e preocupante da vazão dos nossos mananciais. E o 223 

Noroeste de Minas tem uma vocação natural para a Irrigação, o que demanda ainda 224 

maior cuidado no manejo integrado do solo, pois sem água não há produção de 225 

alimentos, para uma população que cresce ano a ano. E para o setor de Saneamento a 226 

preocupação também aumenta pela diminuição da vazão dos mananciais, pois o corpo 227 

d`água perde naturalmente o seu poder de Depuração, oque exige das Instituições 228 

Públicas mais cuidados com este bem natural tão importante. Existe uma proposta dos 229 

usuários de água, que nós da  sociedade civil devemos apoiar, é a mudança na 230 

concessão da Outorga superficial em Minas Gerais, que é a adoção da Outorga Sazonal e 231 

consiste em o Poder Público conceder direito ao usuário de obter maior volume de água 232 

na época nos meses de novembro a abril onde poderia tirar muita quantidade de água na 233 

época pois há excedente deste bem natural nesta época, armazenando essa água em 234 

reservatórios escavados na parte alta do terreno denominados piscinão. Bastam ver o 235 

número de enchentes que ocorrem nas mais diversas Sub Bacias Hidrográficas da região 236 

do Rio Urucuia (Rio São Domingos, Ribeirão São Vicente, Ribeirão São Miguel, Ribeirão 237 

das Almas, Ribeirão Conceição.”  238 

11) ASSUNTOS GERAIS: O Presidente perguntou quem vai participar do Fórum Mineiro 239 

em Três Marias para representar o CBH Urucuia? Lembrou que como a reunião é próxima 240 

é possível participar mais conselheiros. Os mesmos ficaram de manifestar por e-mail e 241 

Watsapp. 242 
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12) ENCERRAMENTO Não havendo assuntos a serem discutidos o presidente 243 

declarou encerrada a sessão com agradecimentos à presença de todos os 244 

conselheiros(as) da qual foi lavrada esta ata. 245 

 246 

 247 

 248 

 249 

 250 

IVONETE ANTUNES FERREIRA 251 

Secretária Executiva do CBH do Rio Urucuia 252 


